



El coste de la violencia a la infancia

EN LÍNEA

LAURA BARROSO

Investigadora de la Cátedra de los Derechos del Niño en la Universidad Pontificia Comillas

El Consejo de Europa estima que uno de cada cinco niños es víctima de violencia sexual. Aunque es muy difícil ponerle un precio al daño que sufren, un informe ha cuantificado por primera vez el impacto económico que implica para la sociedad que existan tantos casos de violencia sexual a la infancia: 4.400 millones de euros.

Según el Ministerio del Interior, en el 2023 se interpusieron 9.185 denuncias por delitos contra la libertad sexual a menores de 18 años. Sin embargo, este dato no refleja la totalidad de casos, porque muchos no se denuncian. Los investigadores de la Universidad Pontificia Comillas estiman que casi 78.000 niños podrían ser víctimas de violencia sexual al año.

Los costes económicos han sido clasificados en cuatro categorías: sanitarios, educativos, por prestaciones de servicios sociales y judiciales y penitenciarios. El gasto de las más de 9.000 víctimas detectadas asciende a 437.257.335 euros (servicios que atienden a las víctimas y los procedimientos que se activan cuando se denuncia un caso para calcular su coste

unitario). También se calcularon algunos de los gastos en los que incurre la Administración pública por el total de personas que sufrieron violencia sexual durante su infancia, aunque no fuesen casos conocidos. Esta cifra asciende a los 838.412.751 euros.

La suma de ambos costes económicos nos indica que anualmente se gastan más de 1.275 millones por casos detectados y no detectados.

La investigación ha querido ir más allá, intentando obtener una cifra que refleje parte del coste que supone para nuestra sociedad esos daños, que no tienen un precio asociado, pero sí una repercusión negativa en la economía. Por ello, se ha intentado aproximar el coste social y humano a través de los costes en los que no se ha incurrido por los casos que no se detectan, y que podrían haberse reducido con detección precoz y buena intervención. En total, 3.178.203.081 euros.

En definitiva, el estudio estima que el coste mínimo de la violencia sexual hacia la infancia supera los 4.400 millones de euros. La dificultad para acceder a datos precisos y la complejidad de valorar algunos de los efectos de esta violencia solo han permitido cuantificar algunos de los costes que implica. Por lo tanto, todavía queda una parte del problema invisibilizada, que no ha podido ser cuantificada.